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PRIMERAS PLANAS 
 

 

 
La cuesta de enero se prolongará hasta marzo 
La guerra entre Rusia y Ucrania impactará en precios más altos del petróleo y gasolina, y hará que la inflación se 

mantenga en niveles elevados: especialistas; en febrero, la carestía llegó a 7.28% 

 
Precios globales de alimentos se van a las nubes 
FAO: Alcanzan máximos históricos 

 
Compran al triple terrenos para el tren 
Adquiere Fonatur predios bajo dominio de Banco Azteca 

 
España avala reformas en México siempre que no sean “retroactivas” 
Entrevista. El ministro de Exteriores, José Manuel Albares, considera que “nada hay que recomponer” en la relación 

bilateral y reitera el “honor” de empresas de su país 

 
Rechaza China el embargo petrolero de EU a Rusia 
“Busca meternos en la pugna” 

 
Acelera inflación más de los previsto 
Panorama. Será más persistente la presión por el conflicto bélico: Heath; subyacente, aún sin alcanzar su pico 

 
Carrera de precios del petróleo y del tipo de cambio toman un respiro 
Cotización de la Mezcla bajó 11% ayer a 105 dpb 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

Panorama Nacional 
 

 

Pese a filtración de audios, el fiscal Gertz Manero se puede mantener en el cargo: AMLO (El Universal, 

Pedro Villa y Caña y Alberto morales, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

Pese al escándalo por la filtración de audios en el que Alejandro Gertz Manero, fiscal General de la República (FGR) 

habla con el fiscal de Control Competencial, Juan Ramos López, sobre el caso de Alejandra Cuevas, acusada del 

homicidio de Federico Gertz, hermano del fiscal, el presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que el fiscal sí 

se puede mantener en el cargo. En conferencia de prensa matutina, el titular del Ejecutivo federal llamó a no querer 

resolver este tema con posturas políticas, sino por los cauces de la ley por lo que destacó que esto será resuelto por la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 

“A pesar del escándalo que se ha generado por la filtración de los audios de una conversación del fiscal general, ¿usted 

cree que el fiscal puede sostenerse en su cargo a pesar de lo que se ha revelado?”, se le preguntó en conferencia de prensa. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pese-filtracion-de-audios-el-fiscal-gertz-manero-se-puede-mantener-en-

el-cargo 

 

Reconocen derechos de las concubinas; precedente jurídico (Excélsior, Isabel González, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

La Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) decidió que quienes hayan vivido en concubinato 

con una persona casada pueden reclamar su derecho a ser beneficiarios de prestaciones laborales. 

Con este criterio se declaró inconstitucional el artículo 501 fracción III de la Ley Federal del Trabajo, el cual sostenía 

que las personas en concubinato podían ser indemnizadas sólo cuando su pareja hubiera fallecido y ninguno de los dos 

estuviera unido en matrimonio con otra persona. Los ministros consideraron que los requisitos de la Ley Federal del 

Trabajo, en ese caso, colocaban en una situación de desventaja a las mujeres, ya que, en la actualidad, y dentro de la 

sociedad mexicana, se acepta que los hombres tengan una o más parejas y cuando este escenario se configura en una 

mujer, a ella se le castiga o se le discrimina e, incluso, se le restringen sus derechos legales. 

“Supeditar las obligaciones y derechos derivados del concubinato a que ambos concubinos se mantengan libres de 

matrimonio desconoce el derecho al libre desarrollo de la personalidad y, con ello, los diversos modos en que se puede 

conformar un vínculo familiar en el que pueden coexistir la unión jurídica de matrimonio con una persona y la unión de 

hecho con otra diversa”, estableció el fallo votado por la mayoría de los ministros de la sala. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/reconocen-derechos-de-las-concubinas-precedente-juridico/1503167 

 

Gertz argumenta simulación en cuidados a su hermano (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

Alejandro Gertz Manero indicó a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que los cuidados y atenciones que 

Laura Morán brindó a su hermano fueron para “aparentar” que cumplieron con su deber y encubrir su homicidio. 

“No lo llevó al hospital cuando le fue sugerido y se rehusó a que lo vieran doctores profesionales”, argumentó el fiscal 

general. Así lo mencionó el ministro Alberto Pérez Dayán en el proyecto de resolución que realizó en el recurso de 

revisión en el amparo tramitado por Laura Morán, expareja de Federico Gertz Manero, con el que intenta revocar la 

orden de aprehensión emitida en su contra por el homicidio del hermano del fiscal general. 

Gertz Manero alegó que ambas mujeres tenían el deber jurídico de evitar la muerte de su hermano, quien estaba bajo sus 

cuidados, pero omitieron cumplir con esta obligación: “Su inactividad fue, en su eficacia, equivalente a la actividad 

prohibida en el tipo penal de homicidio”, agregó. “La indiciada, ahora quejosa, se oponía a que se suministraran 

medicamentos al enfermo, dándole trato de desahuciado y sin trasladarlo a un hospital, a pesar de contar con un seguro 

de gastos médicos mayores, generando padecimientos de desnutrición, deshidratación, anemia, neumonía y diversos 

daños orgánicos”, dijo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gertz-argumenta-simulacion-en-cuidados-su-hermano 
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Es una expresión dura, me preocupa que Gertz Manero diga que es víctima de extorsión mediática: 

Monreal (El Universal, Redacción, p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado, consideró que era "una expresión dura” 

que Alejandro Gertz Manero diga que es víctima de "extorsión mediática.  

“La connotación de una expresión, tanto del presidente de la Corte, de algún ministro, o del propio Fiscal, es 

determinante, no es la expresión de un ciudadano, académico o profesional, a mí me preocupan las expresiones de esos 

niveles”, mencionó el líder de la bancada de Morena en el Senado en entrevista con la periodista Carmen Aristegui.  

“Eso altera el principio de presunción de inocencia… Creo en el debido proceso, no creo en las culpabilidades anticipadas 

ni en la carga mediática sin pruebas, he sido también víctima”.   

Sobre el espionaje contra Gertz Manero, mencionó que es un tema que debe ser investigado “me causa una gran 

preocupación que se siga practicando el espionaje y el nivel en que se está practicando, siendo el titular de la Fiscalía, 

hubo un proceso ilegal en contra de un alto funcionario y eso amerita una investigación puntual”. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/es-una-expresion-dura-me-preocupa-que-gertz-manero-diga-que-es-victima-

de-extorsion-mediatica-monreal 

 

Senadoras se suman al paro de mujeres; posponen sesión (Milenio, Silvia Arellano, p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Senadoras se sumaron al movimiento denominado 'El 9 nadie se mueve' con el fin de solidarizarse con las causas 

feministas y visibilizar la labor de la mujer en la política. Hasta ahora, en el tablero de asistencia sólo se ve el nombre de 

legisladores hombres, entre ellos los coordinadores de Morena, Ricardo Monreal; del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong; 

del PAN, Julem Rementería y del PRD, Miguel Ángel Mancera. La presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, 

instruyó que, además de las legisladoras, las trabajadoras de limpieza tampoco asistan a laborar. 

Ante la ausencia de senadoras en el pleno, no se alcanzó el quórum reglamentario, por lo que se pospuso la sesión 

ordinaria presencial para el martes 15 de marzo a las 11:00 horas. Luego de que las 63 senadoras de la actual se legislatura 

se unieran al paro nacional de mujeres, sus compañeros no perdieron la oportunidad de romper las reglas y tomar la 

palabra, a pesar de que ya había concluido la sesión. Desde los palcos, la panista Xóchitl Galvez gritó: “¿Nos extrañan o 

no?” Mientras los legisladores pasaban lista de asistencia. Desde el pleno, Alejandro Armenta le respondió que ella los 

extrañaba más. 

https://www.milenio.com/politica/senadoras-y-personal-se-suman-al-paro-de-mujeres 

 

España: nunca hubo espíritu de conquista en México; entrevista con el canciller Albares Bueno (Excélsior, 

Ivonne Melgar, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

“México nunca ha sido tierra de conquista para las empresas españolas”, afirmó el ministro de Asuntos Exteriores, Unión 

Europea y Cooperación de España, José Manuel Albares Bueno, al definir que es interés de su país defender la 

honorabilidad de las corporaciones que, enfatizó, siempre han actuado en el marco establecido por los gobiernos 

mexicanos. “Los intereses de España, en un caso como éste, son también defender la honorabilidad de las empresas 

españolas, que están ayudando, participando del desarrollo de México, dando empleo a tantos mexicanos y también 

quiero decirles a las empresas mexicanas: ellas son bienvenidas en España. Nadie considera en España a ninguna empresa 

mexicana como conquistadora”, definió. En una entrevista con Excélsior, el canciller del gobierno de Pedro Sánchez 

evaluó la importancia de la relación bilateral y el contenido de los acuerdos suscritos con el canciller Marcelo Ebrard 

para fortalecer el diálogo político y avanzar hacia un renovado acuerdo de México con la Unión Europea. 

Dijo que su gobierno respeta los cambios legislativos que aquí puedan realizarse en materia energética, pero aclaró que 

le preocupa y espera respeto a la seguridad jurídica que los inversionistas españoles requieren, un compromiso 

establecido en diversos tratados y que resultará determinante para la renovación del acuerdo comercial de México con la 

Unión Europea. Y resumió su expectativa: “Que esas leyes y esas reformas que pueda haber no atañan a inversiones de 

manera retroactiva, de gente que vino esperando unas condiciones que eran las que había, y que de repente, por decirlo 

coloquialmente, se les cambian las reglas del juego”. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/espana-nunca-hubo-espiritu-de-conquista-en-mexico-entrevista-con-el-

canciller-albares-bueno 
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Precios globales de alimentos se van a las nubes: FAO (Excélsior, Aura Hernández, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

En febrero los precios de los alimentos registraron un nuevo máximo histórico debido al incremento en rubros como 

aceites vegetales, lácteos, cereales y carnes. De acuerdo con la FAO, el índice de precios de los alimentos se sitúo en un 

promedio de 140.7 puntos, 20.7% más que en 2021. Esto representa un nuevo máximo histórico que supera el máximo 

anterior de febrero de 2011 en 3.1 puntos”, destacó el organismo. Entre los productos que ejercen más presión están los 

cereales, cuyo precio registró en febrero un promedio de 144.8 puntos, 14.8% más que hace un año. El del trigo creció 

por la incertidumbre sobre los suministros mundiales en el contexto del conflicto en Europa del Este, que podrían 

dificultar las exportaciones de Ucrania y Rusia, dos de los principales exportadores de este producto. 

El aceite de palma subió por segundo mes consecutivo ante la demanda mundial de importaciones, que coincidió con 

una reducción de las disponibilidades exportables de Indonesia, el principal vendedor. 

La FAO también detectó que los precios de los productos lácteos han subido porque los suministros de leche han sido 

menores de lo previsto en Europa occidental y Oceanía, mientras que la demanda de las importaciones está al alza en 

regiones de Asia septentrional y Oriente Medio. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/precios-globales-de-alimentos-se-van-a-las-nubes-fao/1503160 

 

Por Ucrania, cuesta de enero en México se extenderá hasta marzo (El Universal, Rubén Migueles y Antonio 

Hernández, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

La invasión de Rusia a Ucrania contribuyó a que la inflación en México repuntara en febrero pasado por arriba de las 

expectativas, y amenaza con mantenerse en niveles elevados incluso este mes, extendiendo la cuesta de enero a todo el 

primer trimestre del año, de acuerdo con proyecciones de analistas. El mes pasado, el Índice Nacional de Precios al 

Consumidor registró una variación mensual de 0.83% respecto a enero y se trató de la tasa más alta para un mes de 

febrero en 22 años. Con ese resultado, la inflación general anual se ubicó en 7.28, superando el registro de 7.07% del 

primer mes de 2022. Sin embargo, según proyecciones de analistas consultados por CitiBanamex, la escalada de precios 

se mantendrá hasta marzo, con la inflación anual todavía por arriba de 7.0%. El subgobernador del Banco de México 

(Banxico), Jonathan Heath, advirtió que la inflación elevada será más persistente de lo que se había anticipado, tanto en 

México como en el mundo. A través de Twitter, reconoció que es necesario incluir la ecuación del impacto inflacionario 

que tendrá el conflicto bélico, que, si bien es difícil de anticipar, claramente será al alza. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/por-ucrania-cuesta-de-enero-en-mexico-se-extendera-hasta-marzo 

 

Adjudica CFE otras 5 centrales (Reforma, Diana Gante, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) decidió adjudicar de manera directa cinco proyectos más sin dar detalle del 

proceso, tal como lo hizo con seis centrales de ciclo combinado cuyas licitaciones quedaron desiertas. 

Estos cinco proyectos forman parte de los nueve considerados como "Proyectos prioritarios de generación de corto 

plazo", los cuales aportarán 2 mil 261 megawatts de capacidad al sistema eléctrico nacional, según una presentación de 

la empresa estatal. Se estima que la inversión para el desarrollo de las centrales será por mil 735 millones de dólares y la 

manera de financiarlos será a través de un fideicomiso privado con agencias de exportación y de desarrollo, con el fin de 

no recurrir a deuda. Las centrales que construirán son dos de combustión interna: Mexicali Oriente de 429 megawatt y 

Parque Industrial de 202 megawatts, las cuales se ubicaran en Baja California y Sonora respectivamente. Ambas fueron 

adjudicadas a Wartsila. Las otras tres serán centrales de ciclo combinado: San Luis Potosí de 442 megawatts en el Estado 

del mismo nombre; Salamanca, de 932 megawatts, en Guanajuato, adjudicadas a Mitsubishi Power, y por último el Sauz 

ll, con 256 megawatts en Querétaro, la cual se entregó a TSK y Siemens Energy. 

https://www.reforma.com/adjudica-cfe-otras-5-centrales/ar2364522?v=3 

 

Planean vacunar contra Covid en centros de Salud de la CDMX (El Universal, Salvador Corona, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

El director de Gobierno Digital de la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP), Eduardo Clark, adelantó que una 

siguiente etapa de vacunación contra Covid-19 será en los centros de salud públicos, al igual que se aplican las dosis de 

otras enfermedades, dejando atrás las macrounidades que se han utilizado desde hace más de un año. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/precios-globales-de-alimentos-se-van-a-las-nubes-fao/1503160
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/por-ucrania-cuesta-de-enero-en-mexico-se-extendera-hasta-marzo
https://www.reforma.com/adjudica-cfe-otras-5-centrales/ar2364522?v=3


 

 

 

 

 

En entrevista con EL UNIVERSAL, dijo que han tenido reuniones para trazar la ruta para aplicar vacunas en los 117 

centros de salud de la Secretaría de Salud local (Sedesa), unidades del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), del 

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), y cualquier otra dependencia que 

cuente con estos espacios. Aclaró que este cambio de operación será después de la etapa de macrounidades de 

vacunación, las cuales actualmente se utilizan para los rezagados. “La idea es estar listos en caso de que el programa 

nacional de vacunación determine que ya podemos vacunar en unidades de salud, ya está trabajado, pero depende del 

programa”. Por lo anterior, el grupo interinstitucional está definiendo este proceso. Clark dijo que cada dependencia de 

salud establecerá fechas y dosis que estarían aplicando, como la primera y segunda, hasta el refuerzo. 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/planean-vacunar-contra-covid-en-centros-de-salud-de-la-cdmx 

 

EU busca reprimir a China y Rusia simultáneamente: Pekín (La Jornada, Agencia, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

Pekín. El gobierno del presidente chino Xi Jinping rechazó ayer el embargo al petróleo ruso decretado por su homólogo 

estadunidense Joe Biden, y acusó que Estados Unidos critica su posición sobre Ucrania con el fin de buscar espacio para 

el complot de reprimir simultáneamente a China y a Rusia. Condenamos con firmeza las sanciones unilaterales que no 

tienen ningún sustento legal internacional, expresó el portavoz del Ministerio de Exteriores chino, Zhao Lijian, en una 

comparecencia ante la prensa. La política de imposición de restricciones con cualquier pretexto, subrayó, no aportarán a 

la paz ni a la seguridad. Zhao rechazó de nuevo reportes del New York Times acerca del supuesto conocimiento previo 

de China sobre la invasión rusa a Ucrania. Estados Unidos ha estado difundiendo desinformación acerca de China sobre 

la cuestión de Ucrania, con el intento de desviar la culpa, avivar la confrontación y sacar provecho del asunto. La práctica 

es despreciable y maliciosa indicó. 

https://www.jornada.com.mx/2022/03/10/politica/004n1pol 
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¿Entregará W Radio la cabeza de Loret? (El Universal, Columna Bajo Reserva, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

Nos hacen ver que ya durante cinco días consecutivos el periodista Carlos Loret de Mola no ha estado al aire con su 

programa vespertino de noticias en W Radio. Loret, sin embargo, continúa ejerciendo ininterrumpidamente con sus 

compromisos periodísticos en las diversas casas editoriales en las que labora, desde luego en EL UNIVERSAL, y también 

en The Washington Post y Latinus. Nos aseguran que ha habido presiones desde el gobierno para que termine su relación 

laboral con la radiodifusora. ¿Entregarán su cabeza? 

Vienen críticas en el europarlamento a AMLO 

La situación de violencia contra periodistas y defensores de derechos humanos en México estará hoy nuevamente en la 

mira internacional, algo que en Palacio Nacional ha sido calificado como injerencista. En esta ocasión, nos adelantan, el 

Parlamento Europeo votará hoy una resolución que condena la “actitud extremadamente hostil contra los periodistas” 

que ha tenido el presidente Andrés Manuel López Obrador, desde el inicio de su mandato. Los eurodiputados tienen 

claro, según la resolución, el “aumento drástico en México” de ataques contra la prensa que investiga la corrupción de 

los funcionarios públicos o denuncia el trabajo de los cárteles de la droga, especialmente a nivel local, y “a menudo los 

periodistas son asesinados, advertidos, hostigados, amenazados, violados, atacados”. ¿Cuál será la reacción de México? 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/entregara-w-radio-la-cabeza-de-loret 

 

Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

AHORA que ya se quitaron las vallas de Palacio Nacional, ¿podemos hablar de lo mal que está la economía? ¿O vamos 

a seguir investigando cuánto gana Carlos Loret? Quienes sí saben de finanzas están muy preocupados por la manera en 

que se está disparando la inflación. 

YA SE SUPO que en febrero la inflación anual fue mucho más de lo previsto, al situarse en 7.28 por ciento. Si esto ya 

de por sí resulta inquietante, es sólo la punta del iceberg. Quienes sí saben de finanzas advierten que los precios están 

aumentando de manera desmedida en niveles intermedios, es decir, en aquellos que no están en el ojo público pero sí que 

se sienten, ¡vaya que se sienten!, en el bolsillo. 

NOMÁS para darse una idea, el subgobernador del Banco de México Jonathan Heath ubica esos incrementos hasta en 

un alarmante 17.6 por ciento, que por supuesto es un récord y significa que los insumos de las mercancías suben y, por 

lo tanto, el trancazo se sentirá en los hogares. 

LÁSTIMA que la inflación no es una causa feminista, pues ahí sí haría algo el Presidente por frenarla. 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-03-10/op222637 

 

Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

Que mientras Alejandro Gertz Manero se dice víctima de “una extorsión criminal mediática” y el ministro Alberto Pérez 

Dayán rechazó haber filtrado el proyecto de discusión sobre el caso del fiscal, el presidente de la Junta de Coordinación 

Política del Senado, Ricardo Monreal, entró en contacto con ambos para tratar bajar las revoluciones al tema, mientras 

llega la comparecencia del titular de la FGR. Aunque la oposición pida su renuncia, el Senado no está facultado para 

pedírsela, así que la intervención del morenista es para tratar de recomponer el ambiente político dentro del sistema 

judicial. 

Que una disputa en Morelos por la custodia de dos niñas menores de edad, a quienes se pretendía entregar a su padre 

para ser llevadas a Israel, armó tal revuelo en redes sociales que tuvo que intervenir el canciller Marcelo Ebrard, luego 

de ser arrobado en Twitter por el cineasta Guillermo del Toro, así que el encargado de la política exterior informó que el 

asunto fue boletinado de inmediato ante las autoridades del aeropuerto internacional de CdMx para “no permitir ningún 

abuso”. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1306 
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Frentes Políticos (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

1. Cuando gana la razón. Un juez concedió ayer un amparo al operador del Senado de la República, José Manuel del Río 

Virgen, acusado de homicidio por el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García. En las próximas horas se le dictará auto 

de no vinculación a proceso en el penal de Pacho Viejo. Hay felicidad en el Senado mexicano, aunque el juez dará 10 

días al Ministerio Público de Veracruz para apelar. El juez federal determinó fundados los conceptos de violación contra 

Del Río Virgen y le concedió el amparo para que, al causar ejecutoria la sentencia, el juez local deje insubsistente la 

resolución previa y dicte auto de no vinculación a proceso. Así obtendrá su libertad. La justicia no es un espejismo. 

2. Punto para los buenos. Un histórico decomiso de armas y municiones de grueso calibre, hecho por las autoridades en 

Sonora, pone al descubierto el verdadero poder de fuego de una facción del Cártel del Pacífico en su intento por 

consolidar el control. El 1º y 2 de marzo, el Ejército y la Guardia Nacional allanaron cuatro casas en Navojoa, sobre la 

frontera entre Estados Unidos y México. Mediante inteligencia detectaron que las propiedades eran realmente casas de 

seguridad para el almacenamiento de armas y narcóticos, según afirmó un comunicado oficial de la Sedena. Carambola 

de dos bandas que beneficia a Alfonso Durazo y a Rubén Rocha Moya, mandatarios de Sonora y Sinaloa, 

respectivamente. Muchos días de éstos. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1503158 

 

El Contador (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

1. Tras meses de ajustes en IEnova, que dirige Tania Ortiz Mena, la empresa logró mejorar sus notas crediticias. Fitch 

Ratings, que encabeza Paul Taylor, la modificó de BBB a BBB+ con una perspectiva estable. La mejora de las 

calificaciones sigue a la reevaluación de la vinculación con su matriz Sempra Infrastructure Partners (SIP), que dirige 

Jeffrey W. Martin. Para la calificadora, IEnova se beneficia de esta relación y, por tanto, iguala sus notas con las 

correspondientes a la matriz. Actualmente, la empresa continúa enfocándose en proyectos intensivos en capital. El año 

pasado, Sempra adquirió las acciones de IEnova que no estaban en su poder. 

2. Grupo Bimbo, que preside Daniel Servitje, anda muy activo y en la búsqueda de nuevas vertientes de crecimiento. En 

Monterrey lanzó el concepto Bimbo Go y el negocio comenzó a hacer mucho ruido en redes sociales. El formato está 

enfocado a la venta de pan, botanas y dulces, pero también se puede adquirir café para acompañar el producto y peluches 

del Osito Bimbo y otros con forma de concha. Aunque pudiera parecer que es una forma de refrescar la imagen de sus 

expendios de pan, la realidad es que se asemeja más a una tienda de conveniencia y, por la afluencia de clientes, pudiera 

ser un competidor de Oxxo, de FEMSA, que preside José Antonio Fernández Carbajal. 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/142026 

 

Senadores ‘feministos’ (El Financiero, Columna El Confidencial, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

El protagonismo de algunos senadores hombres no tiene límites. Ayer, luego de que la sesión del pleno no se realizó por 

la falta de quórum –legisladoras se sumaron al paro nacional Un día sin nosotras–, el morenista Eduardo Ramírez propuso 

abrir un espacio para expresar su solidaridad con sus compañeras. Así, senadores de Morena, PAN y PRD externaron su 

feminismo, el cual, como dijo la panista Nadia Navarro, termina hasta que una mujer se les atraviesa en sus proyectos. 

Otro “ridículo” de Gutiérrez Luna 

El líder de MC en San Lázaro, Jorge Álvarez, calificó de “ignorante” al presidente de la Cámara, Sergio Gutiérrez Luna. 

Anticipó que está en ruta a incurrir “en otro ridículo” en su pleito con el INE, luego de la fallida demanda penal contra 

consejeros. Estimó improcedente la controversia que el veracruzano presentó ante la Corte contra un acuerdo del INE 

para aplicar medidas cautelares contra la propaganda sobre revocación. Al presentar un escrito de rechazo, Álvarez 

Máynez aclaró que “la Corte debe saber que no todo el Legislativo avala actos de ignorancia”. 

Concubinos con derechos 

Los casados que piensan que una relación de concubinato no les acarrea ninguna obligación, ¡aguas! La Corte sentenció 

que quienes vivieron en concubinato con una persona casada sí pueden ser reconocidos como beneficiarios de 

prestaciones laborales.  

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1503158
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/142026


 

 

 

 

 

La Segunda Sala concluyó que supeditar obligaciones y derechos derivados del concubinato, a que ambos sean libres de 

matrimonio desconoce el derecho al libre desarrollo de la personalidad. El proyecto fue de la ministra Yasmín Esquivel. 

No tan deprisa 

El presidente López Obrador metió en aprietos al canciller Marcelo Ebrard. Después de haber asegurado en la mañanera 

que ayer saldría un avión de la Fuerza Aérea Mexicana a recoger a más mexicanos en Rumania, el secretario tuvo que 

salir a matizar. Vía Twitter, el responsable de la política externa explicó que informará cuando se tengan todas las 

autorizaciones para el vuelo. Parece que se le fue el avión al Ejecutivo. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/03/10/senadores-feministos/ 
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Adán Augusto, ¿en medio de la guerra o mediador? (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

El secretario de Gobernación, una de las figuras ascendentes del gabinete, a quien el Presidente considera como su 

verdadero hermano y posible sucesor, está en medio de una batalla a muerte que libran dos personajes con poder, dinero 

y experiencia en venganzas: el fiscal Alejandro Gertz Manero y el exconsejero Jurídico, Julio Scherer. 

Como se expuso en este espacio el 7 de febrero, el secretario Adán Augusto López se reunió con el fiscal Gertz a 

principios del año, a sabiendas de que tenía la intención de encarcelar a un grupo de abogados cercanos a Scherer e incluir 

en las denuncias al propio exconsejero del Presidente.  

Lo más que logró el secretario fue que, en la primera carpeta que se judicializó, se omitiera el nombre de Julio Scherer. 

El secretario, quien había dado muestra de su oficio político al operar eficientemente temas espinosos con la oposición 

en el Congreso federal, los gobernadores de todos los partidos, el Poder Judicial y la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación, salió de la reunión preocupado por los alcances del fiscal no sólo en contra de Scherer, sino de su familia política 

y otros miembros del gabinete y la Suprema Corte. 

A pesar de haber transmitido esa preocupación al Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador decidió dejar libre al fiscal 

y refrendar su apoyo públicamente. Días después de esa reunión, el Presidente descartó cambios en la FGR. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/adan-augusto-en-medio-de-la-guerra-o-mediador 

 

Del tamaño de la valla es el tamaño del miedo (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

Un día antes de la marcha, un globo aerostático sobrevoló la Ciudad de México con un mensaje: “10 feminicidios diarios. 

Ninguna en el olvido”. En la mañanera de López Obrador la pregunta fue quién estaba pagando ese zepelín. 

Se prepara una megamanifestación de mujeres exigiendo sus derechos y el presidente dice que son títeres de grupos 

conservadores que quieren hacerle daño a su gobierno, cuando solo en enero de este año 75 mujeres fueron víctimas de 

feminicidio y el año pasado se registraron más del doble de mujeres asesinadas que en 2015. 

Desde dos días antes de la marcha feminista, el presidente López Obrador y su jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 

infunden mensajes de miedo para disuadir la asistencia a la manifestación, diciendo que habrá violencia y terror. 75 mil 

mujeres llenaron el Zócalo. No se dejaron amedrentar.  En los minutos previos a la manifestación, el secretario de 

Gobierno de la capital del país, Martí Batres, atiza el fuego y tuitea que mujeres policías “aseguran un conjunto de 

cohetones que llevaban algunas personas embozadas para introducirlas a la marcha”. Eran de los que sacan humo de 

colores y se usan en las fiestas para conocer el género de los bebés.  El palacio presidencial de Ucrania no tiene la 

protección que instaló López Obrador en su Palacio Nacional. Generales del gabinete de seguridad supervisaron 

personalmente la imponente muralla de acero levantada con motivo del 8-M. Uno, en Kiev, está en medio de los 

bombardeos rusos. El otro, en Ciudad de México, sólo tenía una manifestación de mujeres. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/del-tamano-de-la-valla-es-el-tamano-del-miedo 

 

Monreal 2, Cuitláhuac (Sheinbaum) 0 (El Universal, Salvador García Soto, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

Dicen que la venganza es un plato que se come frío y Ricardo Monreal le está dando las primeras cucharadas a un platillo 

que le llevó semanas enfriar pero que finalmente empieza a paladear. Tras la detención de José Manuel del Río Virgen, 

el 23 de diciembre pasado en Veracruz, comenzó una de las más cruentas escaramuzas y ataques entre los aspirantes 

morenistas a la sucesión presidencial de 2024. Ese día, Monreal recibió con esa detención uno de los intentos más fuertes 

para doblarlo y someterlo para que se disciplinara como líder de la fracción de Senadores del partido del Presidente y 

dejara de bloquear o complicar algunas de las iniciativas y reformas presidenciales. 

La detención de Del Río ni siquiera fue una decisión autónoma del gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, sino que 

se ordenó directamente de Gobernación, por instrucciones de Palacio Nacional, para que el coordinador de la mayoría 

morenista dejara de amagar con “revisar” el dictamen de la reforma eléctrica que les mandara ya aprobado la Cámara de 

Diputados.  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/adan-augusto-en-medio-de-la-guerra-o-mediador
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/del-tamano-de-la-valla-es-el-tamano-del-miedo


 

 

 

 

 

Los mensajes que mandó en ese sentido Monreal, con declaraciones públicas, fue que podía frenar la propuesta 

presidencial y negociar cambios a la iniciativa e intercambios en algunos otros temas políticos pendientes entre el 

zacatecano y el presidente López Obrador.  

Monreal acusó recibo del mensaje y, lejos de rendirse, empezó una guerra contra el mensajero que hizo el trabajo sucio 

de Palacio y del inquilino de Bucareli: el gobernador Cuitláhuac García. Si ya Monreal había acusado a Cuitláhuac de 

violentar la Constitución al aprobar el nuevo delito de “ultrajes a la autoridad” en el Código Penal, a partir de que Del 

Río Virgen pisó la cárcel, el senador operó con toda su fuerza con la oposición, particularmente con MC y Dante Delgado, 

para que juntas, las cinco fracciones del Senado de la República ordenaran crear una “comisión especial investigadora” 

para documentar y sancionar abusos de autoridad y violaciones de derechos humanos en el gobierno del morenista García. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/monreal-2-cuitlahuac-sheinbaum-0 

 

Extorsión en Cruz Azul (El Universal, Héctor de Mauleón, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

El pasado 23 de febrero, 70 jubilados de la Cooperativa Cruz Azul, S.C.L, fueron notificados de que los actuales 

directivos de esta cooperativa, Víctor Manuel Velázquez Rangel y José Antonio Marín Gutiérrez, habían ordenado el 

cese de los pagos y de las prestaciones mensuales a los que tenían derecho como jubilados, y conforme a lo contemplado 

por las Bases Constitutivas y el Plan Múltiple de Beneficios de la Cooperativa Cruz Azul. 

Según la denuncia de hechos presentada ese día en la Procuraduría General de Justicia del estado de Hidalgo, desde 

diciembre de 2021, Velázquez y Marín, quienes se ostentan como titulares de los consejos de administración y de 

vigilancia, ordenaron el cese de “pensión, haber social, revaluación, créditos, cooperativa de vivienda y caja de ahorros”. 

A los jubilados, casi todos de la tercera edad, se les dejó también sin servicios médicos: consultas en la Casa de Salud y 

a domicilio, hospitalización, traslados hospitalarios, urgencias, atención odontológica, y estudios de laboratorio y 

gabinete. Por último, Velázquez Rangel y Marín Gutiérrez ordenaron “que se cancelara el envío del numerario que estaba 

destinado al pago de actividades lúdicas”. De la noche a la mañana, los jubilados quedaron dentro de una burbuja, en 

calidad de apestados. Testimonios recogidos por el columnista señalan que, tras la suspensión de los derechos citados, 

las personas afectadas intentaron establecer contacto con los directivos. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/extorsion-en-cruz-azul 

 

Gasolina barata (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

"Los países no pueden seguir 

importando combustibles fósiles y, 

además, subsidiándolos. 

Éste es el mayor ejemplo de falta 

de visión de largo plazo". Christiana Figueres 

El canciller Marcelo Ebrard mostró en Twitter este 8 de marzo una foto de una gasolinera Chevron en Los Ángeles, 

Estados Unidos, que anunciaba gasolina "regular" a 5.99 dólares por galón. Y comentó: "33.75 pesos por litro de gasolina 

regular en Los Ángeles. 21.18 la magna en México". Que el secretario presuma que la gasolina está más barata en México 

que en California, cosa inusitada por los altos impuestos que se cobran a la gasolina en nuestro país, no es producto de 

que haya visto por casualidad una gasolinera en Los Ángeles, sino de una estrategia premeditada del presidente López 

Obrador, que ese mismo día declaró: "Es importante que sepan todos los mexicanos que no vamos a tener problemas de 

aumento de precios en combustibles ni en energía eléctrica, a pesar de la invasión y de la guerra en Ucrania". 

Con los altos precios, según AMLO, "estamos obteniendo excedentes y van a ser más esos excedentes de venta de 

petróleo crudo... No tenemos necesidad de aumentar los precios de las gasolinas, porque se compensa[n] los subsidios 

que estamos dando a la gasolina con los excedentes en los precios del petróleo". 

La estrategia tiene un claro propósito político. El Presidente y sus operadores recuerdan las violentas protestas de enero 

de 2017 contra Enrique Peña Nieto por el alza en la gasolina tras la liberalización del mercado. La experiencia en México 

y el mundo muestra que las alzas en los precios de los combustibles tienen consecuencias políticas negativas; pero desde 

el punto de vista económico y social, la decisión de subsidiarlos es pésima.  

https://www.reforma.com/gasolina-barata-2022-03-10/op222638 
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El gacho pleito por el penacho (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

A pregunta de Erik Dijstra, de la Televisión Pública de Holanda (solo mi compañero Pedro Domínguez se interesó por 

identificarlo), el presidente López Obrador volvió al tema del penacho de Moctezuma, cuya historia y legítima propiedad 

son tan debatibles como su pertenencia real al gran tlatoani mexica. 

Según la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e Históricos, en su capítulo III y Artículo 

27, “Son propiedad de la Nación, inalienables e imprescriptibles, los monumentos arqueológicos muebles e inmuebles”. 

Y 28: “Son monumentos arqueológicos los bienes muebles e inmuebles, producto de culturas anteriores al 

establecimiento de la hispánica en el territorio nacional, así como los restos humanos, de la flora y de la fauna, 

relacionados con estas culturas”. Para Eduardo Matos Moctezuma (maestro en ciencias antropológicas especializado en 

arqueología, ex director del proyecto de rescate y el Museo del Templo Mayor, miembro de El Colegio Nacional y 

profesor emérito del Instituto Nacional de Antropología e Historia), “no cabe duda que el penacho es de propiedad 

nacional. Por lo tanto, no importa si fue un regalo de Moctezuma a Cortés o si se trata de una pieza robada, vendida, o 

que saliera del país por cualquier otro medio”. 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-gacho-pleito-por-el-penacho 

 

Presidente: yo aguanto vara (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

Houston, we have two problems. Florestán 

En lo que va de sus 804 mañaneras al día de ayer, el presidente López Obrador se ha referido a este reportero en 66 

ocasiones, siempre atacando, hostigando, denostando. 

Es su método cuando el tema sigue estando en Houston y en una realidad económica, criminal, social y sanitaria que se 

agrava y no ha podido resolver, al contrario. 

La economía difícilmente crecerá en su sexenio, a pesar de su anunciado 4 por ciento anual; el crimen organizado está 

en uno de sus momentos más altos al igual que los homicidios dolosos, que superan al día de ayer 114 mil 500 en lo que 

va de su gobierno; la pobreza ha aumentado en casi 5 millones de personas y México ocupa el cuarto lugar mundial en 

muertes por covid, todos datos oficiales. 

En este escenario recurre a distractores, desde el Penacho de Moctezuma hasta el ataque cotidiano, intolerante, contra 

periodistas, entre los que me ha destacado al punto de citarme ayer cuatro veces. 

Primero, refiriéndose a mi compañera Azucena Uresti y su cobertura del 8M, dijo que estaba como Joaquín López-

Dóriga, esperando que hubiera enfrentamientos. Luego insistió sobre Azucena, de quien no pudo ni mencionar bien su 

nombre: Es como López-Dóriga. 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/presidente-yo-aguanto-vara 

 

Llegamos a la era de la ‘estanflación’ (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

Existía hasta hace poco la percepción de que, a partir del mes de noviembre, cuando la inflación llegó a 7.37 por ciento, 

habíamos llegado al techo y había comenzado un camino a la baja. Quizás se estaba reduciendo poco, pero llevaba dos 

meses en esa dirección pues cayó a 7.35 en diciembre y a 7.07 por ciento en enero. Ayer, las cifras dadas a conocer por 

el INEGI revelan que el crecimiento de los precios volvió a cambiar de sentido y la inflación de febrero quedó en 7.28 

por ciento. Lo preocupante no es sólo el nivel elevado que se registró sino la posibilidad de que estemos en una etapa en 

la cual la tendencia va a ser alcista. Entre los productos que más aumentaron en las últimas semanas se encuentran los 

alimentos y los energéticos. Esto no sólo sucede en México sino que es algo que se percibe a nivel global. 

La invasión rusa a Ucrania disparó los precios internacionales del petróleo y también los de otros hidrocarburos. 

Por esa razón, no es extraño que en el mes de febrero en México lo que que más presionó a la inflación haya sido el 

precio del gas LP. Y esto sucedió a pesar de los esquemas de control de precios que se establecieron en ese mercado 

desde hace ya varios meses. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/03/10/llegamos-a-la-era-de-la-estanflacion/ 
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Los cárteles, como Al Qaeda (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p web). 
Jueves 10 marzo 2022 

El nombre es tan ambiguo que, si uno no tiene el contexto, todo lo que produzca puede parecer distante o poco relevante. 

Pero la denuncia de la Comunidad de Inteligencia de Estados Unidos este martes no es para echar en saco roto. En su 

reporte anual sobre la evaluación de amenazas para Estados Unidos, coloca por primera vez a los cárteles de las drogas 

mexicanos al nivel de peligrosidad y riesgo de las organizaciones terroristas Al Qaeda y Estado Islámico, y recoge lo que 

se denunció el año pasado en México y fue soslayado por las autoridades: la participación directa del crimen organizado 

en los procesos electorales y su crecimiento, el cual les permite financiar la compra del Estado mexicano, si no se les 

pone un alto. La Comunidad de Inteligencia la componen 18 organizaciones civiles y militares, además de oficinas 

específicas en otras siete dependencias, que recopilan información en el mundo y desde el espacio para que el presidente 

de Estados Unidos tome decisiones de política pública. Opera bajo la coordinación de la Dirección Nacional de 

Inteligencia, que se encuentra dentro de la Casa Blanca, donde revisan las evaluaciones de todos los miembros, cruzan 

la información y miden su impacto a la seguridad nacional, y producen un reporte desclasificado que no sólo sirve como 

mapa de riesgos, sino como mensaje para aquéllos que están en posiciones de hacer y no están haciendo nada. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/03/10/los-carteles-como-al-qaeda/ 

 

En julio México recuperará Categoría 1 (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

EL GOBIERNO FEDERAL estima que para el mes de julio México recupere la Categoría 1 de seguridad aérea, que la 

Federal Administrarion Aviation (FAA) nos retiró en mayo del año pasado. 

Estas son las actividades pendientes para evidenciar el cierre de la totalidad de los hallazgos durante la sexta visita de 

asistencia técnica de la FAA, programada a partir del 28 de marzo próximo. 

Para cumplir con el último hallazgo de la autoridad y regulador estadounidense, se actualizó el Reglamento de la Ley de 

Aviación Civil y el Reglamento de Licencias el día 21 de enero del 2022. 

La FAA, que encabeza Steve Dickson, indicó que una vez emitidos estos documentos, se deberían actualizar los manuales 

de los inspectores para hacerlos acordes a los nuevos reglamentos. 

Una vez actualizados los manuales y no antes, se debería capacitar a toda la planta de inspectores. Los manuales de los 

inspectores se actualizaron con fecha del 11 de febrero del 2022. 

La capacitación para 790 inspectores inició el 14 de febrero pasado y la Agencia Federal de Aviación Civil, que dirige 

Carlos Rodríguez Mungía, estima concluirla el miércoles de la siguiente semana, el 16 de marzo. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/03/10/en-julio-mexico-recuperara-categoria-1/ 
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Procuraduría Agraria 
 

 

Casi un millón de mujeres trabajan la tierra sin reconocimiento legal (La Jornada, Fernando Camacho Servín, p. 

web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Ciudad de México. - De los 5 millones de dueños de núcleos agrarios que hay en México, sólo el 30 por ciento son 

mujeres, además de que se calcula que cerca de un millón de campesinas trabajan la tierra para sus familias, pero no 

tienen reconocimiento legal de su trabajo ni derecho de posesión, indicó el titular de la Procuraduría Agraria (PA), Luis 

Hernández Palacios. 

En entrevista con La Jornada, el funcionario señaló que este martes se publicó en el Diario Oficial de la Federación un 

decreto de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano mediante el cual se reforman los artículos 17 y 18 

de la Ley Agraria, para hacer explícito el derecho sucesorio de las hijas a recibir derechos comunales y ejidales. “En el 

periodo neoliberal, se hicieron invisibles los núcleos agrarios, y dentro de ellos, se hizo más invisible a las mujeres, a 

pesar de que su presencia en el aprovechamiento del territorio ha sido un elemento fundamental”, destacó. 

De acuerdo con Hernández, de los 5 millones de personas que hoy son titulares de un núcleo agrario en México, apenas 

1.5 millones son mujeres. Asimismo, la PA ha identificado que “existen cerca de 900 mil mujeres que trabajan la tierra, 

pero no son titulares de derecho”, pese a ser quienes sostienen a sus familias. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/03/09/sociedad/casi-un-millon-de-mujeres-trabajan-la-tierra-sin-

reconocimiento-legal/ 

 

Aún restringido, acceso de mexicanas al empleo y la posesión de la tierra (La Jornada, Fernando Camacho Servín, 

p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

El acceso de las mujeres tanto al empleo remunerado como a la posesión de la tierra todavía es muy restringido en 

México, lo cual las margina de los espacios de toma de decisiones y aumenta la división sexual del trabajo, advirtieron 

especialistas de diversos organismos.  

Luis Hernández Palacios, titular de la Procuraduría Agraria, indicó que de los 5 millones de dueños de núcleos 

campesinos que hay en el país, sólo 30 por ciento son mujeres, además de que se calcula que cerca de un millón trabajan 

la tierra para sus familias, pero no tienen reconocimiento legal de su labor ni derecho de posesión. 

Derecho a bienes comunales 

En entrevista con La Jornada, señaló que ayer se publicó en el Diario Oficial de la Federación un decreto de la Secretaría 

de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano mediante el cual se reforman los artículos 17 y 18 de la Ley Agraria, para 

hacer explícito el derecho sucesorio de las hijas a recibir bienes comunales y ejidales. 

De acuerdo con Hernández, de los 5 millones de personas que hoy son titulares de un núcleo agrario en México, apenas 

1.5 millones son mujeres. Asimismo, la procuraduría ha identificado que existen cerca de 900 mil que trabajan la tierra, 

pero no son titulares de derecho, pese a ser quienes sostienen a sus familias. 

https://www.jornada.com.mx/2022/03/09/politica/012n1pol 

 

Ausencia de peritos de habla indígena en Procuraduría Agraria (24 Horas Quintana Roo, Redacción, p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Quintana Roo. - Pese a los recurrentes casos que involucran población indígena, la Procuraduría Agraria de Quintana 

Roo no cuenta con ningún perito que hable lengua indígena. De acuerdo con una solicitud de información, el organismo 

informó que carece de peritos que mayahablantes que pudieran tratar directamente con indígenas. 

“La Procuraduría Agraria en la representación estatal de Quintana Roo no contó con peritos habilitados por esta Dirección 

General que hablaran lenguas indígenas, adscritos a la institución”, respondió el organismo. No obstante, aclaró en el 

documento, la Procuraduría, a través de la Dirección General de Conciliación y Servicios Periciales cuenta con tres 

peritos adscritos a ésta, en materia topográfica y contable para la atención de las solicitudes de los servicios periciales 

que le son gestionados a nivel nacional. 

https://24horasqroo.mx/blog/2022/03/09/ausencia-de-peritos-de-habla-indigena-en-procaduria-a-agraria/ 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/03/09/sociedad/casi-un-millon-de-mujeres-trabajan-la-tierra-sin-reconocimiento-legal/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/03/09/sociedad/casi-un-millon-de-mujeres-trabajan-la-tierra-sin-reconocimiento-legal/
https://www.jornada.com.mx/2022/03/09/politica/012n1pol
https://24horasqroo.mx/blog/2022/03/09/ausencia-de-peritos-de-habla-indigena-en-procaduria-a-agraria/


 

 

 

 

 

AUGURAN PRONTA SOLUCIÓN AL CONFLICTO DEL EJIDO DE CHOCHOLÁ (Yucatán Ahora, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Yucatán. - El añejo conflicto de los ejidatarios de Chocholá podría llegar a una pronta solución, pues en breve sostendrán 

una reunión con representantes de diversas dependencias federales para tener la certeza jurídica para el cambio del destino 

de la tierra. Hoy, cerca de las 10 horas, la comisaria María Antonia Flores Rosado, junto con un grupo de ejidatarios 

acudieron a la Procuraduría Agraria, donde sostuvieron una reunión con el delegado del ramo, Claudio Mendoza 

Piedra, quien se comprometió a destrabar la diferencia que prevalece desde hace una década. Durante el evento privado, 

el funcionario federal le pidió a Flores Rosado la solicitud formal para efectuar la asamblea ejidal y para empezar a 

solucionar el problema que prevalece desde 2012, pues lo que se busca el bienestar de la población. 

Con base al respectivo documento, se agendarán una reunión entre los ejidatarios y representantes de la Comisión 

Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp); el Registro Agrario Nacional (RAN); la Secretaría del Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), y la PA. “Mañana, regresaré a la Procuraduría Agraria, para entregar la 

respectiva solicitud para la realización de la asamblea de acompañamiento para el cambio de destino de la tierra”, acotó. 

Garantizó que “tenemos la confianza de que las instituciones nos apoyaran para que se haga la regularización de todas 

las tierras del ejido”. 

https://yucatanahora.mx/auguran-pronta-solucion-al-conflicto-del-ejido-de-chochola/ 

 

INCREÍBLE: SFP REPORTA 4,307 DENUNCIAS POR CORRUPCIÓN, PERO NINGÚN CASTIGO 

EJEMPLAR (Noticen Aguascalientes, Redacción, p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Aguascalientes. - De las 4,307 denuncias formuladas ante la Secretaría de la Función Pública (SFP) por corrupción en lo 

que va del sexenio, ninguna de ellas ha derivado en consignaciones ante autoridades administrativas o ante la Fiscalía 

General de la República. En respuesta a una solicitud de información pública hecha por Noticen, la SFP reportó que hasta 

ahora ninguna de las denuncias recibidas y tramitadas ha derivado en consignaciones ante autoridades diversas a la propia 

Secretaría y que las sanciones impuestas han sido, desde la suspensión por un día hasta la inhabilitación, de uno a 10 

años. Además, reportó 180 casos “en trámite” de los que aún se desconoce el curso que tomarán esas acusaciones contra 

funcionarios públicos. Las autoridades que acumulan el mayor número de denuncias tramitadas ante la SFP destaca la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) de Manuel Bartlett, con 344 denuncias, le sigue la Secretaría de Bienestar con 

293, seguida del ISSSTE con 223, en tanto que las Fuerzas Armadas junto con la Guardia Nacional, acumulan en conjunto 

100 denuncias por actos de corrupción.  

Otras dependencias y organismos públicos descentralizados contabilizaron numerosas denuncias como Pemex con 112; 

Procuraduría Agraria 84; Secretaría de Educación Pública 78; Fovissste 49; Secretaría de Salud 17; Insabi cuatro; 

Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado ocho, Banco del Bienestar dos, entre otras. 

https://www.noticen.com.mx/2022/03/increible-sfp-reporta-4307-denuncias.html 

 

Pide SEV gestión a la Procuraduría Agraria para regularizar escuelas en la Cuenca (Cambio Digital, Dámaso 

León Ruiz, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 

Veracruz, Cosamaloapan. - Solicitud de la delegada de la Secretaría de Educación de Veracruz (SEV), en Cosamaloapan, 

Lizzette Magdalena Amador Torres, solicitando coordinarse para buscar regularizar propiedad de planteles escolares en 

núcleos de población ejidal, le fue entregada al residente de la Procuraduría Agraria (PA) en esta ciudad, Angel Barrios 

Domínguez. El funcionario federal recibió a los enviados por Amador Torres representando a la delegación de la SEV, 

Sergio Espejo Carvajal, del área jurídica, y Mireya Muñiz Domínguez, del área de Planeación, Evaluación y Control 

Educativo, quienes le entregaron oficio para dicho fin.  

Acción que se concretó por instrucciones del Secretario Zenyazen Escobar García, quien al respecto sigue lineamiento 

del Gobierno del Estado, que encabeza el gobernador Cuitláhuac García Jiménez, de regularizar legalmente todos los 

planteles escolares, de tal forma que puedan ser objeto de mejores con recursos federales. 

https://cambiodigital.com.mx/pide-sev-gestion-a-la-procuraduria-agraria-para-regularizar-escuelas-en-la-cuenca/ 
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Desconocen a comisariada de Cristóbal Obregón (Cuarto Poder de Chiapas, Rodolfo Flores, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 

Chiapas. - Por malos manejos en los recursos, fomentar el coyotaje en el maíz, entre otras irregularidades, habitantes del 

ejido Cristóbal Obregón, del municipio de Villaflores, desconocieron y exigieron la destitución de la comisariada ejidal. 

Este domingo, los inconformes realizaron una asamblea en el domo de este lugar, donde recabaron más de 50 firmas de 

los ejidatarios para respaldar la petición. 

Lamentaron que Urbana Solís Sarmiento esté buscando una candidatura a la alcaldía del municipio de Villaflores por el 

partido de Morena, cuando en este ejido no ha entregado cuentas claras de los ingresos, entre otras anomalías. 

Constantino Corzo Tobón, presidente del Consejo de Vigilancia, señaló que dentro de las irregularidades está el que la 

comisariada no ha realizado reunión alguna en los últimos 13 meses. 

“Todos aquellos que no simpatizan con sus ideas los hace a un lado, prácticamente ha desconocido a todos los integrantes 

del Consejo para hacer las cosas a su modo. La muestra clara es la de este domingo, donde no permitió el acceso a la 

casa ejidal donde ella hace reuniones privadas”, comentó. En este escenario, han solicitado a la Procuraduría Agraria 

dar trámite para que se dé lo más pronto posible el cambio de comisariado, antes de que pueda estallar un conflicto social, 

ya que este ejido es el segundo más grande de la región Frailesca. “No estamos en contra de sus aspiraciones, pero sí es 

necesario aclarar que como comisariada ha dejado mucho que desear, por ello la inconformidad es generalizada”, 

remarcaron. 

https://www.cuartopoder.mx/chiapas/desconocen-a-comisariada-de-cristobal-obregon/357469/ 
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Continúan las obras del Tren Maya a pesar de resolución para frenarlas (La Jornada, Redacción, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

El Tribunal Colegiado en Materias del Trabajo y Administrativa del 14 circuito notificó el 8 de febrero a Semarnat que 

debía ordenar a Fonatur detener las obras de los tramos 1 a 3 del Tren Maya, que va de Palenque, Chiapas, a Izamal, 

Yucatán, una vez que determinó dejar sin efecto la autorización de la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) de 

esas fases. Con esta resolución, el tribunal confirmó la suspensión definitiva en esos tramos del Tren Maya, en tanto se 

resuelve si se concede o no el amparo, debido a violaciones al derecho al medio ambiente sano y para aplicar el principio 

precautorio, informó la Asamblea de Defensores del Territorio Maya Múuch’ Xíinbal y grupo Indignación. 

En un comunicado señalaron que a pesar de la determinación del tribunal los trabajos continúan. Y es necesario señalar 

la preocupante reacción del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, quien ha insistido en señalar que 

el Tren Maya no se detendrá a pesar de lo resuelto de manera definitiva por un tribunal federal. 

Recordaron que el 30 de noviembre de 2020 la Semarnat autorizó a Fonatur la MIA regional para los tramos 1 a 3 del 

Tren Maya. En enero de 2021 la asamblea presentó un amparo por violaciones a sus derechos como pueblo maya 

originario, como el de contar con información y participar en las determinaciones que pueden afectar su territorio y 

recursos naturales, tal y como indica el Acuerdo de Escazú, ratificado en la actual administración. 

https://www.jornada.com.mx/2022/03/10/politica/014n1pol 

 

Compran al triple terrenos para Tren Maya (Reforma, Redacción, p. web). 
Jueves 10 marzo 2022 

Fonatur Tren Maya compró en mil 150 millones de pesos a Banco Azteca tres terrenos en Quintana Roo que habían sido 

valuados en 407 millones 783 mil pesos. 

El 30 de abril de 2021, Banco Azteca se hizo del dominio de los lotes 2-10, 2-12 y 2-14 del predio Santa Ana Número 2, 

en el kilómetro 15 de la carretera Puerto Juárez-Tulum, al ejecutar la garantía de un crédito cuyo pago incumplió una 

inmobiliaria. Siete días después se los vendió al Gobierno al triple. Las escrituras de las operaciones revelan que el 19 

de abril del mismo año, unos días antes de tomar posesión de los predios, se encargó un avalúo al arquitecto José Antonio 

López Aguado Isaías que tasó en 407 millones 783 mil pesos el precio de las 108 hectáreas de los terrenos. 

 

https://www.cuartopoder.mx/chiapas/desconocen-a-comisariada-de-cristobal-obregon/357469/
https://www.jornada.com.mx/2022/03/10/politica/014n1pol


 

 

 

 

 

El primero, con un valor de 154.8 millones, el segundo, en 163 millones y el tercero en 89.9 millones de pesos. 

El 6 de mayo Fonatur y Banco Azteca celebraron un contrato promesa, pero el INDAABIN hizo su propio avalúo para 

los tres predios por mil 150 millones. Con base en esa estimación, el 8 de junio Azteca suscribió el contrato de 

compraventa con Fonatur Tren Maya. 

https://www.reforma.com/compran-al-triple-terrenos-para-tren-maya/ar2364503?v=4 

 

INPI trabaja por el reconocimiento de los derechos inalienables de las mujeres indígenas y 

afromexicanas (Gob.mx, Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, Comunicado 11/22, p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Ciudad de México. - En el marco del Día Internacional de la Mujer –el cual por acuerdo de las Naciones Unidad este año 

se conmemora bajo la premisa de “Igualdad de género hoy para un mañana sostenible”–, el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI) reafirmó su misión de trabajar por el reconocimiento de los derechos inalienables de las mujeres 

indígenas y afromexicanas, a través de acciones afirmativas establecidas en sus diferentes programas. 

En ese sentido, desde el Programa para el Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), en su acción de 

fomento a las expresiones del patrimonio cultural indígena y afromexicano, ha respaldado iniciativas dirigidas al rescate, 

preservación, fomento, difusión y fortalecimiento de las técnicas artesanales, que se practican en los territorios indígenas 

que conforman la nación mexicana. 

https://www.gob.mx/inpi/prensa/inpi-trabaja-por-el-reconocimiento-de-los-derechos-inalienables-de-las-mujeres-

indigenas-y-afromexicanas-296462 

 

Espera AMLO que Corte resuelva sobre Tren Maya (Reforma, Claudia Guerrero, p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Ciudad de México. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) resolverá la sentencia de un tribunal federal que suspendió la autorización ambiental para las obras de los tres 

primeros tramos del Tren Maya, desde Palenque, Chiapas, hasta Izamal, Yucatán. 

-Ayer se dio a conocer que un tribunal federal suspendió los permisos ambientales para el Tren Maya desde Palenque 

hasta Izamal, ¿esto va detener las obras? ¿Qué estrategia legal tiene para enfrentar este tema que hasta donde se publicó 

es inapelable?, preguntó REFORMA. 

"No, porque lo va a resolver la Corte, es un asunto que tiene que resolverlo la Corte, en su momento, y no nos va a 

detener si legalmente esa es la decisión, la tenemos que respetar, pero entiendo que no tiene ese alcance", respondió el 

Mandatario. 

- ¿Las obras continúan con normalidad? 

"Sí, sí". 

- ¿Incluso también el desmonte de vegetación, etcétera? 

"Sí, que ya lo expliqué, porque nuestros adversarios han desinformado, ya expliqué que van a desmontarse 100 millones 

(de hectáreas) cuando mucho, tomando en cuenta que en línea recta son 100 kilómetros". 

El Presidente reiteró que todo el trazo del tren, que recorrerá más de mil 500 kilómetros, solo afecta 100 hectáreas de 

selva, y que se están reforestando 200 mil hectáreas. 

"No es selva, a cambio de eso, sí nos interesa proteger la naturaleza, estamos sembrando 200 mil hectáreas de árboles en 

toda la ruta del Tren Maya. Se están constituyendo tres parques naturales, 18 mil hectáreas para la flora y la fauna, se va 

crear el parque de Tulum, que va integrar mil hectáreas, incluso va ser un parque para la protección del jaguar y 2 mil 

200 hectáreas que se van a constituir en parque natural en Uxmal, muy cerca de la zona arqueológica", agregó. 

https://www.reforma.com/espera-amlo-que-corte-resuelva-sobre-tren-maya/ar2364101 

 

Tren Maya: Analizan donación de 16 predios en Playa del Carmen para el Tramo 5 (Por Esto Noticias, 

Fernando Morcillo, p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

El Ayuntamiento de Playa del Carmen perderá 16 predios que fueron recibidos por parte de las desarrolladoras de 

vivienda para destinar a las áreas municipales, pues ahora servirán para la construcción de obras de infraestructura 

relacionadas con el Tren Maya. 

 

https://www.reforma.com/compran-al-triple-terrenos-para-tren-maya/ar2364503?v=4
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https://www.gob.mx/inpi/prensa/inpi-trabaja-por-el-reconocimiento-de-los-derechos-inalienables-de-las-mujeres-indigenas-y-afromexicanas-296462
https://www.reforma.com/espera-amlo-que-corte-resuelva-sobre-tren-maya/ar2364101


 

 

 

 

 

Esto se deriva luego de que el pasado 17 de enero la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 

publicó la Declaratoria de Causa de Utilidad Pública relativa a 2 millones 410 mil 107.72 metros cuadrados de propiedad 

privada, ubicados en los municipios Benito Juárez, Solidaridad y Puerto Morelos. 

El dictamen técnico elaborado por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) estableció que debían adquirir 198 

terrenos con naturaleza jurídica de propiedad privada, que son idóneos para el funcionamiento integral del proyecto. 

De estos 198 terrenos, 142 están en Solidaridad y 16 de ellos son propiedad del Ayuntamiento, según el oficio de 

respuesta MSOL/PM//UV/0503/2022, entregado por la Presidencia Municipal a una solicitud de información a través de 

la Unidad de Vinculación para la Transparencia y Acceso a la Información Pública (UVTAIP). 

https://www.poresto.net/tren-maya/2022/3/9/tren-maya-analizan-donacion-de-16-predios-en-playa-del-carmen-para-el-

tramo-323834.html 

 

Quintana Roo: Sólo 21% de las mujeres son reconocidas como ejidatarias (Por Esto Noticias, Carla Martínez, p. 

web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Quintana Roo. - Alrededor de 20 por ciento de la tenencia de la tierra ejidal en las tres Entidades de la Península de 

Yucatán pertenece a mujeres, de acuerdo con datos del Registro Nacional Agrario (RAN) de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). “En poblaciones rurales de México, los factores más comunes en la asignación 

de derechos de uso de tierra son dos, las prácticas sociales y culturales que imperan al interior de los grupos y los 

procedimientos ejecutados por los líderes tradicionales”, explica María Elena Espinoza, planificadora territorial y de 

Sistemas de Información Geográfica de ONU-Habitat México. En este sentido, los hombres son los principales 

beneficiados porque históricamente han sido los designados para gestionar a la familia y encargarse de las demandas de 

la agricultura y la ganadería, menciona Espinoza. “Esto, en consecuencia, limita o condiciona a las mujeres el derecho 

de acceso a la tierra”, detalla. La planificadora territorial explicó que, por ejemplo, en tierras de tipo ejidal o comunal, 

sólo tres de cada 10 personas ejidatarias o comuneras a nivel nacional son mujeres. “No obstante, estas cifras pueden 

variar según la ubicación geográfica, mientras en la Ciudad de México, Baja California, Guerrero y Sonora las mujeres 

representan en promedio 30 por ciento del total de personas propietarias en ejidos y comunidades; en Yucatán, Campeche 

y Quintana Roo, este porcentaje no supera el 20 por ciento”. 

https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/3/9/quintana-roo-solo-21-de-las-mujeres-son-reconocidas-como-

ejidatarias-323795.html 

 

Profepa, sin personal para frenar mafia maderera en Campeche (Por Esto Noticias, David Vásquez, p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Campeche. - Cabe recordar que la Subsecretaría de Gobierno Estatal reportó en enero de 2022 el hallazgo de más de 200 

hornos clandestinos para elaborar carbón vegetal en la zona forestal entre Champotón y Escárcega donde se concentra 

un promedio de 18 mil hectáreas de tierras. El problema, señalamiento constante de Por Esto!, generó que la Secretaría 

de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) disponga de una bolsa de inversión de 52 millones de pesos entre 

2021 y 2024, ordenado por el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador para reforestar. 

En zonas del interior del estado el tema es conocido por autoridades ejidales y carpinteros que aceptaron la necesidad de 

proteger los ecosistemas forestales de Campeche y trabajar con especies de madera renovables en materia comercial. 

En Dzibalché, Henry Canché Caamal destacó que es una lástima ver que en otras regiones las grandes industrias 

madereras arrasan con los bosques, mientras ellos recurren al uso de maderas renovables de la región como la Huaya, 

Cedro y Ramón. Señaló que en su predio realiza la reforestación de árboles típicos, pues no solo es extraer el recurso, 

también es de suma importancia llevar a cabo labores de conservación.  Recordó que en meses pasados sostuvieron una 

reunión con la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) en el Estado donde denunciaron el saqueo de 

madera en la región, pero se argumentó que no se cuenta con el personal suficiente para erradicar el problema. 

https://www.poresto.net/campeche/2022/3/9/profepa-sin-personal-para-frenar-mafia-maderera-en-campeche-

323818.html 

 

 

 

 

https://www.poresto.net/tren-maya/2022/3/9/tren-maya-analizan-donacion-de-16-predios-en-playa-del-carmen-para-el-tramo-323834.html
https://www.poresto.net/tren-maya/2022/3/9/tren-maya-analizan-donacion-de-16-predios-en-playa-del-carmen-para-el-tramo-323834.html
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/3/9/quintana-roo-solo-21-de-las-mujeres-son-reconocidas-como-ejidatarias-323795.html
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/3/9/quintana-roo-solo-21-de-las-mujeres-son-reconocidas-como-ejidatarias-323795.html
https://www.poresto.net/campeche/2022/3/9/profepa-sin-personal-para-frenar-mafia-maderera-en-campeche-323818.html
https://www.poresto.net/campeche/2022/3/9/profepa-sin-personal-para-frenar-mafia-maderera-en-campeche-323818.html


 

 

 

 

 

Mafia maderera paga hasta mil pesos, al día, a campesinos por tala ilegal en Campeche (Por Esto Noticias, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Campeche. - El tráfico de maderas preciosas es una demanda de hace décadas en Campeche que hasta ahora está siendo 

atendida por el Gobierno Federal, obligando a Gobiernos Estatales y municipales a atender la problemática desde sus 

capacidades; en la Entidad, el Frente Campesino Independiente “Emiliano Zapata” (Freciez), el Ayuntamiento de 

Hopelchén y Calakmul, así como la Subsecretaría de Gobierno de la zona Sur del Estado, han señalado problemas en sus 

territorios. Dicha situación igual generó que la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) disponga 

de una bolsa de inversión de 52 millones de pesos entre 2021 y 2024, ordenado por el Gobierno del Presidente Andrés 

Manuel López Obrador. En entrevista con Por Esto!, F.J.R.B. –de oficio “talador”– al ser cuestionado sobre los motivos 

que lo impulsaron a cometer el ilícito respondió que “pues es el hambre y la pobreza”, también aseguró que los 

contratistas son empresarios de Puebla, Monterrey y la Ciudad de México que les pagan por adelantado un cargamento, 

el cual es enviado a través de tráileres con cajas cerradas. De ahí, en el caso de Escárcega, el material maderable es 

transportado a Canadá, China y Estados Unidos. De acuerdo con el entrevistado, las especies de Caoba, Granadillo y 

Jabín son las afectadas por la tala ilícita, las cuales les dejan una ganancia a los campesinos mayas de mil pesos por día 

(500 en los días “bajos”). 

https://www.poresto.net/campeche/2022/3/9/mafia-maderera-paga-hasta-mil-pesos-al-dia-campesinos-por-tala-ilegal-

en-campeche-323803.html 

 

Recuperan más de 7 mil hectáreas despojadas a campesinos de Seyé (Por Esto Noticias, Enrique Chan, p. web). 
Miércoles 09 marzo 2022 

Yucatán. - Después de una constante lucha social, los campesinos de Seyé celebraron ayer la primera resolución del 

Tribunal Unitario Agrario en su distrito 34 que falló a su favor, en la cual se informa sobre la devolución de 7 mil 503 

hectáreas de tierra al ejido, después de que estas hayan sido arrebatas y entregadas a personas que no eran ejidatarios por 

el ahora excomisario, Lorenzo Cauich Miam. Tras organizar una reunión informativa sobre la carretera de entrada a la 

iglesia de San Bartolomé Apóstol, justo a espaldas del campo deportivo del primer cuadro del Centro, el asesor legal de 

los ejidatarios, Felipe Cetina, explicó más a detalle sobre esta resolución, que aseguró, es la primera recompensa de la 

lucha que tienen para recuperar sus tierras y que sean entregadas a sus verdaderos dueños. Indicó que esta devolución de 

7 mil 503 hectáreas de tierra al ejido corresponden a la asamblea realizada el pasado 27 de diciembre del 2015, cuando 

en ese entonces el comisario Lorenzo Cauich avecindó a varias personas, entre ellos empresarios, con el cambio de 

destino de tierras de uso común a solares urbanos. Comentó que en ese entonces se crearon mil 195 solares, pero los 

ejidatarios inconformes comenzaron con las investigaciones correspondientes, en las que se encontraron actos simulados 

en torno a estas tierras, que colindan con las comisarías de San Bernardino, Sahé y el rumbo de Bacalar. 

https://www.poresto.net/yucatan/2022/3/9/recuperan-mas-de-mil-hectareas-despojadas-campesinos-de-seye-

322772.html 

 

Reforman Ley Agraria para permitir que hijas de ejidatarios tenga derecho sobre parcelas (Imagen 

Agropecuaria, Redacción, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 

Con el propósito de reducir la brecha de desigualdad de género en el medio rural mexicano, la Cámara de Diputados 

reformó los artículos 17 y 18 de la Ley Agraria, con lo cual se incorpora a las hijas de los ejidatarios dentro de la lista de 

las personas sucesoras.  

El Diario Oficial de la Federación publicó este día dicho decreto y con esta modificación, a la legislación aprobada por 

el Pleno de la Cámara de Diputados el 19 de noviembre de 2020, se incorpora a las hijas de los ejidatarios dentro de la 

lista de las personas sucesoras de derechos sobre la parcela y en los demás inherentes a su calidad de ejidatario. 

Las modificaciones a la legislación tienen el fin de brindar certeza jurídica a la titularidad de la tierra y empoderar 

económicamente a las mujeres rurales, señala un comunicado del Senado de la República. 

Indica que se modifica el artículo único y “se reforma el primer párrafo del artículo 17 y la fracción III del artículo 18 de 

la Ley Agraria, para quedar como sigue: 
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Artículo 17. El ejidatario tiene la facultad de designar a quien deba sucederle en sus derechos sobre la parcela y en los 

demás inherentes a su calidad de ejidatario, para lo cual bastará que el ejidatario formule una lista de sucesión en la que 

consten los nombres de las personas y el orden de preferencia conforme al cual deba hacerse la adjudicación de derechos 

a su fallecimiento. Para ello podrá designar al cónyuge, a la concubina o concubinario, en su caso, a una de las hijas o 

uno de los hijos, a uno de los ascendientes o a cualquier otra persona. 

https://imagenagropecuaria.com/2022/reforman-ley-agraria-para-permitir-que-hijas-de-ejidatarios-tenga-derecho-

sobre-parcelas/ 
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